

**Ficha de contenido**  
**Entrevista con Ana Silvia Labbé González**

Sector, comuna, región	Arica, Región de Arica y Parinacota
Fecha y lugar de nacimiento	1932, Rancagua
Ocupación	Profesora
Nombre del (a)/(os) entrevistador(a)/(es)	Mercedes Cortez Choque
Fecha entrevista	9 de noviembre de 2010
Duración de la entrevista	01:03:06

**a) Familia e infancia**

- Ana Labbé nació el año 1932 en Rancagua. Sus padres Ramón Labbé González, profesor y su madre Ambrosía González Peña, dueña de casa tuvieron 6 hijos.
- Su padre era muy sociable y en palabras de Ana: “con muchas inquietudes intelectuales” era habitual que su casa se transformara en el lugar de encuentro de escritores, pintores y músicos, entre ellos Pablo Neruda. Para Ana éstas fueron “experiencias valiosas”
- Ana realizó sus estudios en el liceo n ° 3 de niñas, este recinto funcionaba con tres modalidades, internado, medio pupilaje y externado, Ana estudio como media pupila, almorzando en el liceo. Como estudiante obtuvo un destacado rendimiento.
- Ana recuerda la calidad de sus profesores/as y que eran “muy distinguidas, llegaban a clases con guantes, con sombrero a veces, su cartera”

**b) Origen de su vocación y primeros trabajos**

- Desde pequeña Ana ayudaba a sus hermanos y compañeras de liceo con las labores escolares, sobre todo en el área de humanidades. Durante su adolescencia dirigió una escuela de alfabetización.
- Su primera experiencia laboral fue en un liceo nocturno de Concepción, aun no había obtenido su título profesional, luego trabajó en un colegio de la misma ciudad. Al retornar a Santiago se desempeñó en el colegio Nido de Águilas. Posteriormente volvió a Concepción y trabajó en la escuela industrial y de pesca San Vicente.
- En 1962, Ana está casada y tiene dos hijos, a su esposo, constructor civil le ofrecen un ascenso en la ciudad de Iquique, deciden aceptarlo y trasladarse. Ahí consigue un trabajo esporádico como profesora. Tiempo después le ofrecen mejores condiciones laborales, cátedras completas y beneficios relacionados con la vivienda, esto los motiva a mudarse nuevamente.

**c) Experiencia como profesora en Arica**

- Ana recuerda que a su llegada a Arica (1963) era una ciudad pequeña, muy acogedora, todos sus habitantes se conocían.
- La ciudad contaba con unas 20 escuelas, entre ellas el Liceo Co Educativo donde ella empezó a trabajar con horario completo como profesora de castellano y luego en un colegio particular de monjas, llamado Santa Ana.
- Cuando Ana llegó a la ciudad se comenzaba a instalar el “plan integracional de Arica” este trajo importantes y positivos cambios en el sistema educativo. Sumado a esto, el trabajo de las juntas de

adelanto significaron un fundamental crecimiento para la ciudad.

- Especial atención provocó en Ana la diversidad cultural y étnica de sus estudiantes, entre ellos aymaras, afrodescendientes y chinos, “me parecía muy interesante porque era como la vida misma” señala Ana.

#### **d) Actividades extraescolares y participación gremial**

- Ana participó en distintas actividades extraescolares, se desempeñó por ejemplo como libretista, elaborando los guiones para graduaciones y diversos actos escolares, además colaboró con la academia de declamación y asumió el rol de jurado en diversos concursos literarios. El año 1982 fue elegida la mejor profesora de Arica.
- Ana también se desempeñó como dirigente del colegio de profesores, cargo al que accedió mediante votación popular, asumiendo la función de secretaria.

#### **e) La dictadura militar, la educación y el trabajo**

- El marido de Ana se había desempeñado como secretario general de la CUT y dirigente del gremio de profesores, esta participación le significó ser detenido tras el golpe militar. Ana recuerda este periodo como “bastante doloroso para su familia”
- Un gran número de profesores/as que conformaron la planta docente al terminar el Plan Arica sale de Chile luego del golpe de estado, Ana percibe esto como una gran pérdida.
- Los profesores que se quedaron en el país viven distintas experiencias de represión. Para Ana éste tipo de episodios marcan el inicio del fin del estado docente y sus beneficios.

#### **f) La educación actual en Arica**

- Ana jubila el año 1994, sin embargo continúa interesada y comprometida con el estado de la educación en el país, considera que la educación chilena está en crisis, esto se manifiesta en la baja calidad de la educación municipal.

#### **g) Homenaje a los docentes y su deseo de ser recordada en el tiempo**

- Ana destaca la labor del profesor y su entrega a la comunidad, para contribuir a su reconocimiento elabora el libro “cómo decíamos ayer”
- Relata su deseo de ser recordada como una docente entregada y trascender en el tiempo gracias al cariño que sabe le profesan los pobladores de Arica.

Esta ficha de contenido es un resumen de la entrevista completa, no de los fragmentos publicados en la Web.

Usted puede acceder al registro completo en la Biblioteca Nacional y en las bibliotecas públicas que participan del programa Memorias del Siglo XX. Más antecedentes en [www.memoriadelsigloxx.cl](http://www.memoriadelsigloxx.cl).